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Pensiones: no recortar derechos 
La Jornada, 06 de
diciembre de
2023.- Entre
enero y octubre
de 2023, el
gobierno federal

enarbolan rara vez tienen una
preocupación genuina por
recomponer la situación del país
e impulsar el desarrollo de las
mayorías: lo que se halla detrás
de esos llamados es una
combinación de dogmatismo
neoliberal e intereses
personales y de grupo que buscan
destruir las conquistas laborales
para convertir los derechos de
los trabajadores en un espacio
de lucro, tanto mediante la
reducción de impuestos como
por la transferencia del
presupuesto público a manos
privadas, tal como se hizo de
manera escandalosa durante los
sexenios anteriores.
La realidad es que la Federación
tiene un amplio margen para
reforzar el régimen fiscal, a fin
de allegarse recursos que
permitan sostener e incluso
ampliar derechos como las
pensiones y jubilaciones sin que
ello implique afectar el clima de
negocios ni la prosperidad de
los dueños de grandes capitales.
El caso de los bancos resulta
paradigmático de la
concentración de la riqueza en
pocas manos y de las fuentes
de las cuales podría financiarse
el Estado para sostener el
bienestar de la mayoría de los
mexicanos: en los primeros 10
meses del año, los bancos que
operan en el país obtuvieron
227 mil 993 millones de pesos
de utilidades, cantidad que
representa un récord histórico

gastó un billón 52 mil 917
millones de pesos en el pago de
pensiones y jubilaciones, una
cifra sin precedente para un
periodo similar, según datos de
la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP). Se
trata de un costo superior en 11
por ciento, en términos
nominales (antes de ajustarlo a
la inflación), al erogado en ese
lapso de 2022, y está previsto
que continúe su camino
ascendente en el futuro próximo.
El incremento constante en los
montos destinados al retiro de
los trabajadores del Estado y
los registrados ante el Instituto
Mexicano del Seguro Social
(IMSS) responde al
envejecimiento de la población
mexicana: crece el número total
de habitantes y el porcentaje de
quienes cuentan con 65 años o
más pasó de cuatro a 10 por
ciento entre 1970 y 2023.
Aunado a la baja en la natalidad
y el consecuente
estrechamiento de la población
económicamente activa, el
creciente costo de las pensiones
y jubilaciones presiona de
manera sensible a las finanzas
públicas. Para ilustrar el
significado de estas
liquidaciones, basta con
mencionar que asciende a 22
por ciento, casi una cuarta parte,
del gasto programable de la
Federación. Las dimensiones de
este gasto dan pábulo a las voces
que ven en las pensiones un
dispendio de recursos que
estarían mejor invertidos en
infraestructuras, la educación,
la salud, la investigación
científica y tecnológica o los
estímulos a la iniciativa privada.
Aunque estos discursos puedan
resultar persuasivos dados los
innegables rezagos nacionales
en todos los rubros enumerados,
debe recordarse que quienes los

y es 17.4 por ciento superior
respecto a los 194 mil 111
millones reportados en el
mismo periodo del año pasado.
Tres cuartas partes de estas
ganancias se concentran en los
seis mayores grupos
financieros (BBVA, Santander,
Banorte, Citibanamex, HSBC
y Scotiabank), cinco de los
cuales son de capital
extranjero. Estas cifras se
explican, en buena medida, por
las altas tasas de interés fijadas
por el Banco de México para
contener la inflación desatada
desde mediados de 2021.
Asimismo, responden a que la
banca ha incrementado 20 por
ciento el margen financiero;
es decir, la diferencia entre
los intereses cobrados a los
deudores y los pagados a los
ahorradores. Esto significa
que las instituciones
financieras se benefician de
las elevadas tasas de
referencia, pero no dispersan
la bonanza entre sus clientes
inversionistas, sino que la
acaparan.
Queda claro que un incremento
mínimo en los impuestos sobre
esas ganancias daría alivio a
las finanzas públicas y, de
cualquier modo, seguiría
dejando a las instituciones
financieras unos márgenes de
utilidad mucho más amplios
de los que encuentran en los
países donde se localizan sus
matrices.
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México aprueba la venta de vacunas contra

la covid-19 en farmacias
Las versiones disponibles son Spikevax, de Moderna, y Comirnaty,
de BioNTech/Pfizer, ambas para la variante ómicron XBB.1.5 del
virus

Una enfermera aplica a un hombre una dosis de una vacuna contra
la covid-19, en Ecatepec (Estado de México), en una imagen de
archivo. AUREA DEL ROSARIO
El país, 07 de diciembre de 2023.-
La Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) ha dado luz verde este
jueves para que las vacunas
actualizadas de Pfizer y Moderna
contra la covid-19 se vendan en
farmacias y establecimientos
autorizados de México. A través de
un comunicado el organismo ha
hecho público que las versiones
disponibles que estarán a la venta
son Spikevax, de Moderna, y la
vacuna Comirnaty, de BioNTech/
Pfizer, ambas para la variante
ómicron XBB.1.5 del virus.
El anuncio era una noticia esperada
y llega después de que el Gobierno
López Obrador adelantara en
septiembre que el antígeno estaría
disponible en los establecimientos
antes de que acabara el año. Desde
la Cofepris advierten de que el
suministro de estos biológicos solo
podrá realizarse bajo supervisión
médica y que nunca deberán
aplicarse de manera indiscriminada.
Para ello las farmacéuticas han tenido
que pasar varias pruebas de
seguridad a través del principio
conocido como «caja de cristal», en
el que un equipo multidisciplinario ha
determinado que los biológicos
cumplen requisitos de calidad,
seguridad y eficacia. Dicho proceso
permite a la población conocer de
manera transparente los pasos a
seguir para la aprobación de un
medicamento. «La dictaminación
simultánea para expedir registro
sanitario a vacunas contra covid-19,

permitiendo su comercialización en
México, sienta precedente hacia una
regulación enfocada en garantizar el
acceso sin beneficiar a ningún usuario
en particular, y eliminando cualquier
necesidad de intermediario o
gestor».
México sigue los pasos de la
Administración de Alimentos y
Fármacos de Estados Unidos (FDA,
por sus siglas en inglés) que aprobó
desde el año pasado la venta de
estas vacunas. La última en llegar a
las estanterías fue el antígeno de
Moderna, aprobado este
septiembre. Se desconoce el precio
que puede alcanzar la vacuna en
México. En el país vecino una dosis
en febrero de este año costaba unos
20 dólares (350 pesos mexicanos).
La puesta a la venta no interferirá en
la campaña de vacunación del
Gobierno para mayores de 18 años
que arrancó este 16 de octubre y
que busca inmunizar a la población
contra la covid-19 y la influenza. Las
vacunas seguirán formando parte de
la Política Nacional de Vacunación
contra el virus SARS-CoV-2, son
universales y gratuitas.
La Secretaría de Salud anunció que
las vacunas utilizadas durante la
campaña serán Sputnik y Abdala,
de procedencia rusa y cubana.
Ambas están aprobadas por las
entidades reguladoras mexicanas, sin
embargo, la Organización mundial
de la Salud (OMS) las ha rechazado
por falta de pruebas que demuestren
su eficacia contra las nuevas cepas
del virus.

Analizan retos para incentivar el voto de
mexicanos en el extranjero

Sala de sesiones del Consejo General del INE en imagen de archivo.
Foto Roberto García
La Jornada, 08 de diciembre de
2023.- Ciudad de México. Casi
90 por ciento de los mexicanos
residentes en el extranjero no ha
tramitado su credencial para votar,
y la mayoría de los potenciales
electores desconoce los
mecanismos para sufragar,
advirtieron especialistas durante un
encuentro organizado por el
Instituto Nacional Electoral (INE).
Si bien el  voto para los
connacionales se presenta como
una novedad, pues a diferencia del
resto de los ciudadanos ellos
tendrán tres opciones de voto
(presencial, postal y electrónico
por internet),  autoridades,
académicos y organizaciones
civiles parten del reconocimiento
que hasta ahora no hay canales
efectivos de difusión de esta
convocatoria.
La baja participación se evidencia
en los siguientes datos: solo 1.4
millones están inscritos en el padrón
(de un grupo potencial de 12.1
millones), y únicamente 608 mil
736 están en la lista nominal, aptos
para ejercer el voto; como se
mencionó, 88.3 por ciento (10.7
millones) no ha tramitado la
credencial.
Durante el diálogo para el
fortalecimiento de las acciones con
las mexicanas y los mexicanos en
el extranjero, el consejero Arturo
Castillo, responsable de la
comisión de este proyecto,
preguntó: ¿cómo podemos motivar
su participación?
Y es que los paisanos podrán votar
por la Presidencia de la República,
senadurías y siete de las nueve

gubernaturas en disputa (Tabasco
y Veracruz no están incluidos), y
por cuatro diputaciones locales.
«Es un ejercicio trasnacional sin
precedentes», añadió el consejero.
Sin embargo, el diagnóstico de los
especialistas es drástico: millones
de mexicanos «rompieron» con el
país y, al irse como migrantes, ya
sea por razones económicas o
sociales, no confían en sus
autoridades, de ahí el desafío de
explicarles aspectos básicos en
torno a la importancia de tramitar
y activar la credencial para votar.
Según las estadísticas recientes,
en Estados Unidos viven poco más
de once millones de mexicanos, de
los que 35 por ciento tienen
ciudadanía y 62 por ciento han
vivido en ese país por más de 20
años.
Así, las conexiones con la vida política
electoral de México ha disminuido
notablemente, particularmente entre
los jóvenes.
Un estudio de a Universidad de
Waseda, Japón, expuesto en el foro,
revela que solo 47 por ciento de 500
mexicanos encuestados en Illinois tenía
credencial para votar pero apenasla
mitad se registraron para votar en los
pasados comicios.
Lo más grave es que la mayoría
mostró interés en registrarse pero no
sabían cómo hacerlo. «La falta de
información es evidente», dijo la autora
del reporte, Yuriko Takahashi.
Puntualizó que el INE debe partir que
la población de mexicanos en el
exterior no es homogénea, y la
propaganda debe contender
información diferenciada para
impulsar la participación electoral.
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Se irá al fondo en el caso de corrupción en

Segalmex: AMLO

La Jornada, 08 de diciembre de
2023.- Con la detención del ex
director de la Unidad de
Administración y Finanzas de
Seguridad Alimentaria Mexicana
(Segalmex), René Gavira Segreste,
se irá al fondo en este caso de
corrupción y se demostrará que no
hay impunidad para nadie en el
gobierno, aseveró el presidente
Andrés Manuel López Obrador.
En la mañanera, destacó que el
ex funcionario se haya entregado
a las autoridades y señaló que
es te caso es  e l  ún ico de
corrupción que existe en su
administración, por lo que le
interesa se aclare, resuelva y
sancione.
Cuestionado sobre la
responsabilidad del ex director de
esa instancia, Ignacio Ovalle, en el
desfalco de más de 14 mil millones
de pesos, el mandatario federal
sostuvo que eso lo resolverá la
autoridad competente.
Rechazó además que en su familia
existan actos de amiguismo,
nepotismo y corrupción sobre la

entrega de contratos a personas
cercanas a uno de sus hijos.
«A mí me importa mucho este
asunto, porque es el único caso que
hemos tenido de corrupción y
nuestros adversarios que están
manchados por la corrupción,
quisieran utilizar esto para poder
decir: también en el gobierno de la
transformación o donde se sostenía
el cero corrupción y cero impunidad,
ahí está el caso se Segalmex, gritan
con esto».
El jefe del Ejecutivo resaltó que
Gavira Segreste se haya entregado
a la Fiscalía General de la República
(FGR) «para ir al fondo y demostrar
que no hay impunidad para nadie y
que no somos iguales».
Rechazó que se haya dado carpetazo
al caso, e inclusive destacó que de
manera respetuosa, «porque es
autónoma», ha solicitado al fiscal
general, Alejandro Gertz Manero,
que las investigaciones se lleven a
cabo y no quede pendiente la justicia.
«Entre otras cosas, desde luego por
la corrupción que implica, pero

López Obrador llevará en febrero la
reforma del Poder Judicial al Congreso

El presidente enviará al Legislativo su proyecto para elegir a los
jueces a través del voto popular. El paquete previsto incluye la
reforma electoral

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, durante
la conferencia de esta mañana. SÁSHENKA GUTIÉRREZ (EFE)
El país, 07 de diciembre de 2023.-
El presidente, Andrés Manuel López
Obrador, ha anunciado este jueves
que intentará nuevamente sacar
adelante sus propuestas legislativas,
algunas de ellas fallidas durante esta
Administración. El mandatario ha
asegurado que tiene previsto enviar
al Congreso para febrero un paquete
que incluye la reforma al Poder
Judicial y la reforma electoral.
Además, ha dicho que para antes de
esa fecha mandará el proyecto de la
Guardia Nacional. Los últimos dos
ya fueron bateados. Y en el primero,
una nueva iniciativa que lleva meses
anunciando, López Obrador busca
que todos los jueces y ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación sean elegidos a través del
voto popular.
El Gobierno había dicho que
intentaría pasar estas propuestas
después de aplicar su plan C, la idea
del presidente de arrasar en las
próximas elecciones y lograr una
mayoría calificada en las Cámaras
para conseguir los votos necesarios
en las modificaciones a la
Constitución. Pero la reciente ruptura
de la oposición abre las puertas a
negociarlas antes de que acabe su
mandato.
Una reportera le preguntó este jueves
al presidente si pensaban adelantar
el envío de sus proyectos a partir de
la ruptura entre Movimiento
Ciudadano con el llamado «bloque
de contención», el acuerdo de los
partidos de la oposición para hacer
de contrapeso al Movimiento de
Regeneración Nacional (Morena).
El mandatario evadió relacionar los

dos temas, pero dijo que respetaba
las decisiones de los partidos y
anunció que planeaba enviar
nuevamente sus iniciativas, algo que
habían descartado como opción ante
la actual composición del Congreso.
«Nosotros tenemos ya un plan para
que las iniciativas que voy a enviar se
presenten en el mes de febrero», ha
dicho López Obrador. «¿Las tres?
¿La judicial, la de la Guardia Nacional
y la electoral?», le cuestionó la
periodista. «Sí. Puede ser que la de
la Guardia antes, pero la judicial, el
plan integral para que se puedan
elegir, que el pueblo elija a los jueces,
a los magistrados, a los ministros,
toda la reforma al poder judicial, eso
en febrero», ha respondido el
presidente.
En la primera parte de su sexenio,
López Obrador logró sacar adelante
una primera reforma judicial.
Entonces le resultaba más fácil
negociar con algunos grupos de la
oposición. Pero desde hace un año
esas puertas se le han cerrado y los
acuerdos se volvieron más lejanos.
Uno de esos fallos lo obtuvo con la
reforma electoral. Ante la
imposibilidad de alcanzar la mayoría
calificada, compuesta por dos
terceras partes de los votos, el
mandatario modificó su plan y
presentó paquetes de modificaciones
a las leyes comunes, lo que solo
necesitaba mayoría simple, bajo lo
que él llamó «el plan B». Sin embargo,
la aprobación se hizo en una polémica
sesión y fue tumbada posteriormente
por la Suprema Corte.
El fallo del tribunal le llevó a presentar
el «plan C», que implica una victoria

aplastante en las urnas el próximo
año para lograr conquistar las bancas
suficientes que le den al bloque
gobernante la mayoría calificada. Ese
plan dejó en suspenso todos sus
proyectos. Incluida la propuesta de
reforma judicial que lleva meses
promocionando. Como respuesta a
la suspensión de sus proyectos por
parte de la Corte, el presidente ha
presionado con modificar la
Constitución con el fin de promover
la elección de los miembros del
Poder Judicial a en las urnas.
Las palabras del presidente dejan
dudas sobre lo que hará Movimiento
Ciudadano en los próximos meses.
«El bloque de contención está

muerto», ha asegurado en X (antes
Twitter) Dante Delgado, el líder de
la formación. El mensaje no deja
claro si eso implica que podrá
favorecer alguna iniciativa del
Gobierno. En medio, se prevén
discusiones importantes en la agenda.
Ya estaban sobre la mesa la elección
de comisionados del Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección de
Datos Personales (INAI), el
nombramiento de una ministra de la
Suprema Corte y ahora estas
recicladas iniciativas, además del
futuro del Poder Judicial. Propuestas
cuyo futuro, de momento, parecen
quedar en manos del partido naranja.

Continua pág.5
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también porque mis adversarios van
a manejar esto en mi contra, ya lo
están haciendo. Entonces no les
quiero dejar ni un banderín, nada, es
como lo de Ayotzinapa, son casos
así que me importan mucho, por eso
celebro que el señor se haya
entregado y que se vaya a fondo».
El mandatario federal remarcó que
nunca ha establecido relaciones de

López Obrador llevará en febrero la reforma del Poder Judicial al
Congreso… continuación pág. 4

complicidad con nadie, y eso le
ha permitido enfrentarse a la
«mafia en el poder económico y
político».
Por ello, enfatizó, «no han podido
destruirme, hay algo que estimo
muy importante en mi vida y es la
honestidad, si yo fuese corrupto
ya me hubiesen hecho pues minilla
de Peje, pero no».

Aprueba INE formatos de debates
presidenciales

El Consejo General del INE aprobó los formatos para cada uno de
los tres debates de los candidatos a la Presidencia de la República;
el último incluirá un espacio «cara a cara» o de preguntas cruzadas
entre los contendientes. Foto Cristina Rodríguez / Archivo

La Jornada, Ciudad de México, 08
de diciembre de 2023.- El Consejo
General del Instituto Nacional
Electoral (INE) aprobó los formatos
para cada uno de los tres debates
de los candidatos a la Presidencia
de la República; el último incluirá un
espacio cara a cara o de preguntas
cruzadas entre los contendientes.
Los debates se realizarán en
domingo, a las 20 horas, los días 7
y 28 de abril, así como 19 de mayo
de 2024.
Carla Humphrey, presidenta de la
Comisión Temporal de Debates,
dio pormenores de los mecanismos
con que se busca que el número de
candidaturas no sea impedimento
para tener debates dinámicos y
equitativos, así como privilegiar la
improvisación y espontaneidad lo
que permitirá salir de guiones
prestablecidos.
Puntualizó que el formato A incluye
bolsa de tiempo con preguntas
ciudadanas tomadas de redes
sociales. El moderador abrirá
rondas de tres a cinco minutos para
cada candidato para que contrasten
ideas sobre el tema; las

intervenciones de cada contendiente
no podrán ser mayores a minuto y
medio, por lo que representantes
partidistas han señalado que no habría
margen adecuado para la réplica.
El formato B tendrá cuatro
seg-mentos con dos bloques. Se
incluirán preguntas formuladas
directamente por la ciudadanía,
presentes en el sitio del debate. El
moderador dará la palabra a quien
preguntará y los candidatos
contrastarán ideas sobre el tema.
El formato C tendrá cuatro
segmentos,  pero no habrá
participación ciudadana, pero sí
un espacio para preguntas
cruzadas o cara a cara sobre el
tema definido.
Si son sólo tres candidatos, cada
uno tendrá oportunidad de hacer
preguntas de 30 segundos a los
otros dos; una por una tendrán
que contestar en 90 segundos,
como máximo, y habrá espacio
para réplicas.
Humprhey apuntó, respecto a la
moderación, que en los formatos A
y B habrá dos personas que tendrán
papel activo, pero no protagónico.

Durante las preguntas de la
ciudadanía se limitarán a conducir
el ejercicio, mientras en los bloques
de bolsa de tiempo podrán intervenir
con preguntas propias que encausen
la discusión y permitan el contraste
entre las candidaturas.
En el formato C se contempla
la participación de dos o tres
moderadoros que tendrán un
papel relativamente activo para
p r o mo v e r  l a  f l u i d e z  d e l
ejercicio.
En los primeros formatos A se
permiten preguntas regionalizadas
y de las de redes sociales se eligirán
de norte, centro y sur, mientras
para el B, dado que tendrá cuatro
bloques, se eligirán preguntas del
norte, Bajío, costa oeste, centro y
sureste.

Conocimiento previo de los
temas
Los candidatos conocerán
previamente los temas que se
discutirán en cada debate, pero no
las preguntas de la ciudadanía.
En la sesión de ayer, los consejeros
dijeron que los formatos son
innovadores y destacaron la
importancia de la regionalización
de las preguntas y de los
moderadores.
También se acordó difundir los
debates en centros donde se
encuentren las personas en prisión
preventiva, con derecho a votar.
Los formatos podrán ser
modificados una vez que sean del
conocimiento de los representantes
de los candidatos, dentro de la
mesa de representantes.

En programas del Bienestar se han
invertido 1 billón 640 mil mdp

Al finalizar el sexenio, el gobierno federal habrá invertido un total de
1 billón 640 mil 464 millones de pesos en los programas del Bienestar,
informó la secretaria del ramo, Ariadna Montiel. Foto Cristina
Rodríguez / Archivo
La Jornada, Ciudad de México, 08
de diciembre de 2023.- Al finalizar
el sexenio, el gobierno federal habrá
invertido un total de 1 billón 640 mil
464 millones de pesos en los
programas del Bienestar, informó
este viernes la secretaria del ramo,
Ariadna Montiel.
En la conferencia de prensa del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, en Palacio Nacional, la
funcionaria señaló que a la fecha las
pensiones y programas de Bienestar
tienen un padrón de 13 millones 992
mil 321 derechohabientes y
beneficiarios, y dijo que todos
cuentan con cuentas del Banco de
Bienestar, por lo que ya no se entrega
ningún pago en efectivo.
Añadió que la inversión social en
este ámbito pasará de 137 mil 987

millones de pesos en 2019 a 526 mil
753 millones para 2024. «Esto ha
significado que en este sexenio se
vayan a invertir con el presupuesto
del próximo año 1 billón 640 mil 464
millones de pesos», expuso.
Especificó que la pensión de adultos
mayores tendrá al final del sexenio
una inversión acumulada de un billón
440 mil 109 millones de pesos.
Refirió que el gobierno federal
comenzó a entregar recursos a los
adultos mayores como pensión y
otros programas a partir de 2007.
En el sexenio de Felipe Calderón se
otorgaron mil pesos bimestrales sin
aumentos, mientras que con Enrique
Peña Nieto este tipo de apoyos
ascendieron a mil 160 pesos

Continua pág.6
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b i mes t ra l e s ,  ex p l i có  l a
secretaria Montiel.
Añadió que en el gobierno de
López Obrador la pensión pasó
de mil 160 pesos bimestrales en
2018 a 2 mil 550 en 2019 y,
co n  au men t os  cons t an t es
durante el sexenio, a 6 mil pesos
en 2024.
La secretaria anunció que ya arrancó
el registro de adultos mayores que
comenzarán a recibir la pensión el
próximo año. Dijo que a partir del 4
de diciembre y hasta el día 23 de este
mismo mes pueden registrarse los
derechohabientes que cumplan 65
años de edad entre el 1 de noviembre

En programas del Bienestar se han invertido 1 billón 640 mil mdp…
continuación pág. 5

de 2023 y hasta el 30 de junio de
2024.
Por otra parte, reiteró que el sábado
comenzarán los pagos de los apoyos
para la reconstrucción de viviendas
y locales para la población afectada
por el paso del huracán Otis en
Guerrero.
Recordó que el apoyo será de entre
35 mil y 60 mil pesos para 322 mil
129 beneficiarios, dependiendo de
los daños que hayan sufrido sus
inmuebles.
Los pagos se harán en dos
exhibiciones durante diciembre y
sumarán una inversión de más de 12
mil millones de pesos.

José Luis Téllez Marín, supervisó los
trabajos de la construcción de la barda

perimetral de la escuela primaria Benito
Juárez.

El presidente Municipal de Hidalgo,
Lic. José Luis Téllez Marín en gira de
trabajo por la cabecera municipal,
supervisó los trabajos de la
construcción de la barda perimetral
de la Escuela Primaria, Benito Juárez
que se ubica en la colonia la Regadera
al sur de la ciudad.
Téllez Marín, en su visita a dicha
institución, fue recibido por la
directora y docentes de la escuela,
donde manifestó el interés de la
administración municipal, por apoyar
a las instituciones educativas, al estar
convencido que la educación es la
herramienta más importante para
lograr el desarrollo de nuestro
municipio.
Comentó que, gracias al trabajo
coordinado con directivos y padres
de familia, se a logrado arrancar con
los trabajos de la primera etapa de la
construcción de la barda perimetral

de la escuela primeria Benito Juárez,
una institución, con mucha historia y
que a lo largo de 50 años ha dado
atención a un gran número de
generaciones de niños y niñas que
ahora son ciudadanos que
coadyuban en el desarrollo de
nuestra tierra.
Al momento se han realizado los
trabajos de demolición de la barda
existente, excavación, nivelación y
mejoramiento del terreno, así como
el inicio de la construcción de los
cimientos a base de piedra, una obra
que tiene como objetivo reforzar la
seguridad de los niños y niñas del
plantel.
Ahí directivos y docentes,
manifestaron la necesidad de
demoler y levantar nuevamente la
totalidad de la barda perimetral ya
que la existente se encuentra
deteriorada, poniendo en riesgo la

integridad física de los alumnos, el
presidente Municipal manifestó que
concluirán con esta primera etapa,
con el compromiso de seguir
trabajando.
Dijo que en estas ultimas semanas
se esta trabajando en la elaboración
del Plan Operativo de Obra para el
próximo año 2024, por lo que se

visitó al plantel y conocer sus
necesidades y tomarlo en cuenta para
las obras del próximo año.
Tanto directivos como decientes,
agradecieron el apoyo que se les
esta brindado para fortalecer la
infraestructura de la institución y así
brindar un mejor servicio en la
educación de los alumnos.

José Luis Téllez Marín, asistió a la
inauguración del sistema de videovigilancia

del FORTAPAZ.

El evento se desarrolló en Zitácuaro, donde estuvo presente Cesar
Erwin Sánchez Coria, secretario ejecutivo del Sistema Estatal de
Seguridad Pública.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 7
de diciembre de 2023.-El
presidente Municipal de Hidalgo,
Lic. José Luis Téllez Marín, asistió a
la inauguración del Sistema de
Videovigilancia que lleva a cabo el
Secretariado Ejecutivo del Sistema
Estatal de Seguridad Pública a través
del programa fondo para el
Fortalecimiento para la Paz
(FORTAPAZ), resultando
beneficiados los municipios de
Zitácuaro, Maravatío e Hidalgo.
En el evento que se llevó a cabo en
el Auditorio de la Secundaria
Técnica 49 Samuel Ramos de la
Ciudad de Zitácuaro, el Maestro,
Cesar Erwin Sánchez Coria,
Secretario Ejecutivo del Sistema
Estatal de Seguridad Pública, al
dirigirse a los presidentes
Municipales de los Municipios de
Zitácuaro, Maravatío e Hidalgo, así
como a funcionarios Federales
estatales municipales y Público en
general, manifestó que por
instrucciones del Gobernador de
Michoacán, Alfredo Ramírez
Bedolla, se está cumpliendo este
compromiso de una de las líneas de

acción  del programa del
FORTAPAZ.
Dijo que este programa tiene alcances
muy claros y reales, siendo la punta
de lanza en el estado y un ejemplo
nacional, porque ha sido un éxito
desde que se implemento hace dos
años en Michoacán, porque una de
las necesidades del estado
precisamente era la seguridad, por
lo que se decide destinar una tercera
parte del impuesto de nomina para la
seguridad del estado creando el
FORTAPAZ.
Indico que el FORTAPAZ esta
dividido en cuatro aspectos como la
prevención, capacitación y
profesionalización del policía, el
equipamiento y la infraestructura, un
programa 100% destinado para el
fortalecimiento de la policía, logrando
una baja significativa en homicidios
dolosos en el estado, pero falta por
hacer.
Agregó que hoy se han congregado
para inaugurar las cámaras de
videovigilancia que fueron instaladas
en las 100 colonias con mayor índice
delictivo en el estado de Michoacán,
recurso que esta etiquetado en el

Continua pág. 7
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programa de prevención del delito
del FORTAPAZ, para instalar los
kits de cámaras en todo el estado.
Lo importante de esto, es que los
representantes de los comités
vecinales de seguridad, fueron los
que eligieron los lugares donde se
colocaran las cámaras de
videovigilancia y estos comités
vecinales tiene el acceso para poder
monitorear las 24 horas del día
En esta ocasión se inauguran las
cámaras de videovigilancia de
manera simbólica de los municipios
de Zitácuaro, Maravatío e Hidalgo;
En lo que corresponde a el municipio
de Hidalgo, cuenta con 18 cámaras

José Luis Téllez Marín, asistió a la inauguración del sistema de
videovigilancia del FORTAPAZ… continuación pág. 6
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vinculadas al C5, cubriendo 6
colonias las que estarán siendo
monitoreadas.
El presidente Municipal, luego
del evento, manifestó que
continuará trabajando de manera
coordinada con el gobierno del
estado, para que se continúen
los apoyos del programa
FORTAPAZ.
Acompañaron a este evento, los
Regidores del Ayuntamiento,
Carlos Patiño Peña, Fidel Mañón
Suárez y el director de Seguridad
Publica Transito y Vialidad,
Comisario Carlos Vázquez
Aguilar.

José Luis Téllez Marín, inauguró las
pavimentaciones de las calles azucena y
tabachines de la cabecera municipal.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 7 de
diciembre de 2023.- Nuestro
compromiso es dotar de los servicios
básicos a los ciudadanos del
municipio, lo anterior lo expresó el
presidente Municipal de Hidalgo, Lic.
José Luis Téllez Marín, quien,
acompañado de Regidores del
Ayuntamiento, inauguró los trabajos
de pavimentación de las Segunda
Etapa de la calles Azucena de la
colonia Morelos Intenciones de la
Nación y Calle Tabachines de la
colonia La Palma, en beneficio de los
vecinos que transitan por dichas
calles.
En primera instancia, el alcalde
Municipal, se dirigió a la colonia
Morelos Intenciones de la Nación,
donde cortó el listón inaugural en la
calle Azucena, entre las calles de
Clavel y Joselito Huerta de la Colonia
Morelos Intenciones de la nación,
donde se realizaron los trabajos de

pavimentación hidráulica con una
inversión de 1 Millón 499 mil 995
pesos.
Con la inversión autorizada, se
realizaron los trabajos de
excavación, nivelación y
mejoramiento del terreno,
rehabilitación de drenaje sanitario
y líneas de conducción de agua
potable, pozos de visita,
descargas sanitarias y tomas
domiciliarias de agua, base y
subbase con material de banco
compactado, guarniciones,
banquetas y registros de drenaje
y agua potable, aplicación del
pavimento hidráulico de 15
centímetros de espesor y el
balizamiento de la misma.
Con estos trabajos, se esta
cumpliendo un compromiso que
se tenia con los vecinos de esta
zona, mejorando el trafico vehicular
y peatonal, donde los ciudadanos

podrán transitar con mayor
comodidad y seguridad.
Los vecinos agradecieron el apoyo
brindado por las autoridades
municipales, para que este proyecto
se realizará, al tiempo que le solicitaron
la continuidad de estos trabajos en la
parte que falta de pavimentar, a lo
que el alcalde, manifestó que se
continuará trabajando en el plan
operativo del próximo año, para
contemplarla.
Más tarde el Munícipe se traslado a la
calle Tabachines de la Colonia La
Palma donde también inauguró los
trabajos de pavimentación que se
realizaron con una inversión de Un
Millón 299 mil 995 pesos, en beneficio
de la ciudadanía que transita por dicha
calle.
Ahí se realizaron los trabajos de
excavación, nivelación mejoramiento
del terreno, rehabilitación del drenaje
y líneas de conducción de agua
potable, base y subbase con material
de banco compactado, descargas de

drenaje y tomas de agua domiciliarias,
pozos de visita, guarniciones,
banquetas registros de drenaje y agua
potable, aplicación de pavimento de
15 centímetros de espesor y el
balizamiento, para abrirla a la
circulación, beneficiando a la
ciudadanía.
Los vecinos agradecieron a las
autoridades municipales por
tomarlos en cuenta en el plan
operativo de obra, para que su
calle fuera pavimentada,
esperando que se continúe
trabajando para el mejoramiento
de la calle, aprovecharon para,
solicitarle la colocación de una
lámpara que hace falta en dicha
calle, a lo que el presidente
municipal, de inmediato tomo nota
para dar indicaciones y le den
continuidad a esta solicitud.
Acompañaron al alcalde, los
Regidores del Ayuntamiento, Fidel
Mañón Suárez, Marta Elva Solís
Durán y Carlos Patiño Peña.

José Luis Téllez Marín, sostuvo intensa gira
de trabajo por la Ciudad de Morelia y

superviso obras de beneficio social en la
cabecera del municipio.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 6 de
diciembre de 2023.-En intensa gira
de trabajo por la Capital Michoacana,
el presidente Municipal de Hidalgo,
Lic. José Luis Téllez Marín, visitó el
Tribunal Colegiado de Distrito en
Materia Administrativa, más tarde
acudió a la Asamblea del Consejo
Estatal de Armonización Contable
del Estado de Michoacán, donde fue
nombrado como Consejero
presidente de la Región 4, más tarde
se reunió con el magistrado presidente
del Supremo Tribunal de Justicia del

Estado de Michoacán y finalmente
supervisó obras de beneficio social
en la cabecera municipal.
En primera instancia, Téllez Marín,
visitó el Tribunal Colegiado de Distrito
en Materia Administrativa, donde se
abordó un asunto del municipio de
Hidalgo, posteriormente acudió a la
Asamblea del Consejo Estatal de
Armonización Contable del Estado
de Michoacán donde se eligieron a
los consejeros, ahí es nombrado
como Consejero Presidente de la

Continua pág. 8
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región número 4, más tarde se reunió
con el magistrado presidente del
Supremo Tribunal de Justicia, Jorge
Reséndiz García del Consejo de la
Judicatura del Tribunal de Justicia
del Estado de Michoacán con la
finalidad de ponerse de acuerdo, para
la donación de un terreno para que se
construyan las oficinas de los
Juzgados del Estado y mejor atención
a la ciudadanía.
Al concluir la gira de trabajo por la
Ciudad de Morelia, el alcalde
Municipal, José Luis Téllez Marín,
realizó un recorrido de obra por la
calle Cascada del fraccionamiento
del mismo nombre, donde constató
los avances de la pavimentación
hidráulica y construcción del drenaje
pluvial y sanitario, que presenta un
avance físico del 40%, casi listo para
la colocación del concreto hidráulico.
Más tarde, visitó la calle Comercio
del Fraccionamiento El Progreso,
donde se lleva a cabo la construcción
de la pavimentación hidráulica, donde
ya se realizaron los trabajos de
excavación, nivelación y
mejoramiento del terreno, falta la
instalación del agua potable,

José Luis Téllez Marín, sostuvo intensa gira de trabajo por la
Ciudad de Morelia y superviso obras de beneficio social en la
cabecera del municipio… continuación pág. 7

colocación del drenaje y la aplicación
del pavimento, agilizándose los
trabajos para que antes de que
concluya el año se terminen los
trabajos, para que los vecinos puedan
transitar con mayor seguridad y
comodidad.
Posteriormente, se trasladó a la calle
Vicente Guerrero supervisando la
instalación de más de 66 luminarias
LED, con el objetivo de mejorar la
infraestructura de nuestro municipio
y garantizar la seguridad en nuestras
colonias. Esto permitirá que los
vecinos transiten con mayor
confianza y libertad.
Finalmente, sostuvo una reunión con
el director del ICATMI, el ingeniero
Elfego Román García, con la
finalidad de poner a disposición de
50 becas a los alumnos que
ingresarán el próximo semestre a
dicha institución. Además, se solicitó
apoyo para mejorar la
infraestructura de esta importante
institución en el municipio.
Con todas estas acciones, se cumplen
los compromisos adquiridos con la
ciudadanía y se fortalece el desarrollo
de nuestro municipio

A comunidades con autogobierno, 42.5
mdp del Faeispum en 2024

Morelia, Michoacán, 8 de diciembre
de 2023.- En 2024, 36
comunidades indígenas con
autogobierno recibirán 42.5
millones de pesos del Fondo de
Aportaciones Estatales para la
Infraestructura de los Servicios
Públicos Municipales (Faeispum),
recursos que destinarán al desarrollo
de obras que mejorarán los niveles
de bienestar social.
Durante el foro Comunidades
Indígenas con Autogobierno y
Presupuesto Directo, encabezado

por el gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla, el secretario de Finanzas y
Administración, Luis Navarro, dio
a conocer lo anterior e informó que
nada detendrá el desarrollo de los
pueblos originarios que manejan sus
recursos públicos y deciden las
acciones de infraestructura que
demanda y necesita la gente en sus
localidades.
Ante integrantes de las 36
comunidades indígenas con
autogobierno y presupuesto directo,

el tesorero estatal refirió que los
montos económicos y el número de
personas beneficiadas con el
Faeispum, ha aumentado
significativamente desde 2021. «Ese
año, ocho comunidades recibieron
8.5 millones de pesos para la
ejecución de ocho obras de impacto
colectivo», dijo.
Luis Navarro expuso que, en 2022,
los recursos del Faeispum
ascendieron a 18.7 millones de pesos,
a favor de 16 comunidades de
autogobierno que llevaron a cabo 16
obras de infraestructura.
En 2023, agregó, los recursos del
Faeispum para las comunidades
indígenas con autogobierno se

situaron en 27.6 millones de pesos
para la realización de 25 obras de
infraestructura.
Finalmente, Luis Navarro exhortó
a los representantes de los pueblos
originarios con autogobierno a
participar en las reuniones de
trabajo e información del
Faeispum, que se organizarán
durante los primeros días de enero,
con lo que tendrán oportunidad de
participar con proyectos viables
en la única ventanilla que se abrirá
en 2024, ya que, por tratarse de un
año electoral, resultará fundamental
adelantar las aciiones
gubernamentales y evitar incurrir en
problemas.

Convoca Bedolla a la unidad para impulsar
reformas que fortalezcan el autogobierno

indígena

Morelia, Michoacán, 8 de diciembre
de 2023.- El gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla, convocó a las 36
comunidades indígenas con
autogobierno a trabajar en unidad para
impulsar reformas constitucionales
que garanticen derechos a la elección
de autoridades y determinación de
recursos propios.
Como parte del Foro Comunidades
Indígenas con Autogobierno y
Presupuesto Directo, donde
participaron 32 comunidades, el
mandatario destacó el interés de
promover iniciativas en el Legislativo
para fortalecer el ejercicio pleno de
los autogobiernos.
Coincidió en mantener la buena
relación entre autoridades comunales
y funcionarios públicos, a fin de
conocer y atender sus necesidades
respetando su autonomía.
«El 2024 será importante para insistir
en la ampliación de reformas
constitucionales en favor de los
pueblos originarios y la instrucción
es que las 36 comunidades en
autogobierno se incluyan en el Fondo
Estatal para la Infraestructura de los
Servicios Públicos Municipales»,
comentó.

Se informó que de manera histórica
se han incrementado los recursos
del Fondo de Aportaciones Estatales
para la Infraestructura de los
Servicios Públicos Municipales
(Faeispum), para este sector, al pasar
de 8.5 millones en 2021 a 27.6
millones de pesos en 2023 para
beneficio de 25 comunidades
indígenas.
Además de que se han destinado
más de mil 19 millones de pesos para
obras públicas y una inversión de
682 millones de pesos del paquete
multianual para la rehabilitación de
174 kilómetros de carretera.
Del Fondo para el Fortalecimiento
para la Paz (Fortapaz) se autorizaron
14.8 millones de pesos para 24
comunidades con autogobierno para
adquirir uniformes, unidades, equipos,
sistemas de videovigilancia e
infraestructura.
Representantes  de las
comunidades par t ic ipantes
agradecieron al gobernador el
apoyo a las  comunidades y
externaron la necesidad de atender
pendientes como el plan de justicia
para los pueblos originarios de
Michoacán.
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Kershenobich y el segundo piso de la

4T
La Jornada, 09 de diciembre de
2023.- ¿Qué ocurrirá con la política
de salud durante la administración
2024-2030 después del
nombramiento del Dr. Kershenobich
como integrante del equipo
responsable de los Diálogos para la
Transformación (3/12/23)? Enfrenta
cuatro grandes desafíos: activar
efectivamente la atención primaria
de la salud, mejorar sustancialmente
los servicios clínicos, detonar una
estrategia de cuidados frente al
envejecimiento (sólidamente
financiada) y consolidar los avances
del IMSS-Bienestar.
Sólo en materia de este último se
deberá atender el legado y sello
propio de Zoé Robledo, director
general del IMSS, quien, por
instrucción del presidente AMLO,
armó una primera improvisación para
brindar servicios médicos
asistenciales a la población sin
seguridad social.
¿En qué consiste esa improvisación?
El 13 de octubre pasado, Robledo
comunicó que para el 21 de marzo de
2024 (celebrando a Benito Juárez),
espera lograr «basificar» a más de
100 mil trabajadores de la salud que,
en los últimos 20 años han laborado
en «total» inseguridad (La Jornada).
Durante la conferencia de prensa
del 24 de octubre pasado aseguró
que para el 21 de marzo próximo se
dispondría de aproximadamente 50
mil basificaciones. El problema de
fondo con esta «basificación» es que
la 4T legará a la próxima
administración cinco diferentes pisos
de pago salarial sectorial, no obstante
que todos ellos desempeñan el mismo
trabajo. No cumple la máxima: a
trabajo igual, salario igual.
En segundo término, Robledo
aguarda que, para esa fecha,
«habrán» quedado firmes las «bases»
para el «nuevo» sistema sanitario
federalizado OPDIMSS-Bienestar,
sin que exista riesgo de que corra la
suerte del Insabi porque «tiene la
gran ventaja» de contar con el
respaldo y la experiencia del Seguro
Social además de un «andamiaje
legal». El problema es que se trata de
las «bases» de su primera
improvisación. Queda
completamente abierto el destino,
ajustes, corrección o profundización
que hará la próxima administración
de esas «bases» en el marco de un
ofrecido «segundo piso» de la propia
4T.
En tercer lugar, Robledo precisa que
el «propósito» que tenemos, de aquí

al 21 de marzo es que 707 hospitales
en 23 estados y 13 mil centros de
salud «sean incorporados y se
implemente ahí» el modelo de atención
para el Bienestar para que «reciban»
instrumental y equipamiento, y agregó
que el OPD será un sistema
«preventivo» con «mucho» enfoque
en el primer nivel de atención. El
problema en que ese modelo es híbrido
y ecléctico, sumando diversos
ingredientes –más del salubrismo
clásico y la salud colectiva– que de la
estricta APS y que ordena muy
difusamente los diferentes tramos de
responsabilidad político-
administrativas. Como modelo, queda
muy lejano del reto para cubrir
poblaciones rurales dispersas,
semiurbanas y urbanas. Además de
que Robledo concentra la
«prevención» en el primer nivel.
Sin restar méritos, su improvisación
se estructura en torno a basificación,
acciones rehabilitatorias y
equipamiento de la infraestuctura y
atención médica con «prevención»
en el primer nivel atención. Es decir,
no privilegia la APS para establecer
un auténtico cambio de régimen
sanitario transitando de la atención
de la enfermedad a la ausencia de la
misma.
Para activar la APS, el segundo piso
de la 4T y la nueva administración
deberán entonces formar comités
sanitarios para elaborar diagnósticos
locales de salud, acción comunitaria-
promoción/ prevención de la salud
para operar sobre el primer nivel de
atención, distritos de salud y redes
integradas de servicios. Es decir,
deberá ahondar el paquete de
estrategias alternativas para
consolidar mejoras en el estado de
salud y efectivas de todos los servicios
y la gobernanza sectorial.
Como si no fuera suficiente, la nueva
administración deberá también
vincular el ya referido modelo con el
modelo de formación de recursos
humanos para la salud que, hasta
ahora, avanza con una ruta propia
con mallas curriculares que poco se
ajustan a la APS vía las universidades
para el Bienestar Benito Juárez
García y la Universidad de la Salud.
Además, las demandas de la población
respecto a las urgentes mejoras de
los servicios clínicos serán la prioridad
del «segundo piso» de la 4T. La
prioridad, de acuerdo a la cual, «por el
bien de México, primero los pobres»,
generó un efecto sectorial desigual.
Puso en ruta la federalización, pero
no mejoró la calidad de los servicios

médicos a la población con seguridad
social. Este desenlace debe ser
atendido por la nueva administración.
Finalmente, la nueva administración
deberá también abrir el debate sobre
la participación complementaria del
sector privado para establecer diseños
y esquemas innovadores preservando
la rectoría del Estado y construir con

todos los actores involucrados los
cómos del futuro inmediato del
Sistema Nacional de Salud.
Así que frente a la primera
improvisación de Zoé Robledo –
ciertamente, no desdeñable– la
administración 2024- 2030 deberá
asumir más de un complejo desafío
innovador.

Hacia la protección de los derechos
humanos

La Jornada, 09 de diciembre de
2023.- Cada fin de año, miles de
personas reflexionamos acerca de
los avances y logros que tuvimos en
este ciclo, pero también sobre aquellos
momentos que nos marcaron. Para la
sociedad civil, este año estuvo
marcado por la violencia, la guerra, la
deshumanización, el racismo, la
xenofobia, entre otras situaciones que
generaron la pérdida de miles de
personas en todo el mundo.
Ante ello, es importante recordar que
en el siglo pasado se vivieron
atrocidades que fueron condenadas
y pactadas por la comunidad
internacional para no volverse a
repetir nunca más a través de la
creación de la Declaración Universal
de los Derechos Humanos y de la
Organización de Naciones Unidas
(ONU).Asimismo, el 9 de diciembre
se estableció como el Día
Internacional de las Personas
Defensoras y el 10 de ese mes como
el Día Internacional de los Derechos
Humanos.
Después de 75 años de esa
declaración, es importante
preguntarnos algunas cosas: ¿cuál
ha sido el avance real en la protección
y ejercicio de los derechos humanos?
¿Cómo han abonado los derechos
humanos a la construcción de paz?
¿Cuáles son los retos y los obstáculos
que enfrentan las personas
defensoras de derechos humanos y
periodistas para ejercer su labor en
México? ¿Cuáles son los escenarios
futuros para los derechos humanos,
la justicia y la paz ante el avance de
la ultraderecha en América Latina y
el mundo?
De acuerdo con el Índice de Paz
Global 2023, del Institute for
Economics and Peace, la paz mundial
ha sufrido un deterioro de 0.42 por
ciento en comparación con el año
pasado, y se suma a la preocupación
de su detrimento en los últimos años.
Esta situación se ha atribuido
principalmente a los conflictos entre
países, las movilizaciones civiles, así
como la inestabilidad política y
financiera a nivel regional y global
(https://acortar.link/1Z4gOI). En
cuanto a la defensa de los derechos

humanos, la organización Global
Witness ha reportado un incremento
significativo en torno a los crímenes
hacia personas defensoras en los
últimos 10 años, siendo un total de
casi 2 mil defensores y defensoras
asesinadas.
El 88 por ciento de estas muertes
tuvieron lugar en América Latina,
donde México ocupó el segundo lugar
con mayores incidentes hacia
personas defensoras (https://
acortar.link/jzTqHO). En el marco
de la conmemoración de estas figuras
en materia de derechos humanos, es
pertinente recordar que el Estado
tiene como obligaciones respetar,
proteger, promover y garantizar los
derechos humanos para las personas,
así como generar acciones afirmativas
hacia los grupos históricamente en
situación de vulnerabilidad, con la
finalidad de disminuir las brechas de
desigualdad y combatir las situaciones
de discriminación y violencia
estructurales.
Sin embargo, durante los últimos años
ha habido un retroceso en la agenda
de derechos a través de la simulación
de actos de reconocimiento, sin haber
una transformación significativa de
las estructuras ni condiciones. Por un
lado, esto ha implicado un cierre del
espacio público; una disminución en
el diálogo con organizaciones de
sociedad civil, personas defensoras y
periodistas, quienes han sido
estigmatizadas y criminalizadas por
su labor; una mayor falta de voluntad
política por atender las problemáticas
de las víctimas, y un incremento de
decisiones que atentan no sólo contra
los derechos fundamentales, sino que
perpetúan las violaciones graves de
derechos humanos.
Por otro lado, el debilitamiento del
entramado institucional; la ausencia
de la perspectiva de derechos
humanos y de género en el proceder
gubernamental, así como los vacíos
en el actuar de organismos
autónomos encargados de velar por
los derechos humanos; son algunos
de los obstáculos para la búsqueda de
justicia, paz y dignidad en el país.

Continua pág. 10
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Para contrarrestar esto, la labor de
las personas defensoras se vuelve
indispensable para la construcción
de paz y de condiciones dignas para
vivir, pues sin su apoyo a quienes más
lo necesitan, sin su incansable
búsqueda de justicia ante las
violaciones a derechos humanos y
sin su cercanía con las comunidades
para acompañarse a transformar la
realidad, nuestro país estaría aún más
herido. Por tanto, es importante que

Hacia la protección de los derechos humanos… continuación pág. 9
rememoremos el quehacer de las
personas defensoras y sus
aportaciones en los cambios
transformadores y significativos en
el país para vidas más dignas.
Y sobre todo, reconozcamos que
los derechos humanos son el
principal vehículo para exigir
mejores condiciones de vida y así
llegar a ese mundo más digno y
justo que buscamos todas, todes y
todos.

Continuación edición anterior

EL JUGADOR

Al año y medio se independizó, una
buena ganancia, y un día de juego se
lo permitió. Con un cambio: él no
trabajaría ni cerdos ni toros, se
dedicaría a la carne de cordero cruda
y en barbacoa. La práctica y su
olfato de hurón así se lo indicaban,
así lo intuía. Y le pegó, como se
ufanaba más delante. La insistencia
y la repetición de los actos se van
sumando y con el paso del tiempo
forman escenarios, crean
necesidades y especialidades que
como tales dominan la excelencia en
la calidad de lo que se produce. Ya
en su domicilio había mandado
levantar tres hornos, construidos con
tabiques de arcilla recocida, con
puertas al frente de placa de acero,
con pasador a presión. Los hogares
eran amplios, con capacidad de hasta
quince canales por horno. Eran
alimentados por madera de encino
creando fuegos que dejaban una
cama gruesa de brazas
incandescentes.
Un día antes se sacrificaba a los
animales más gordos. Se dejaban
orear toda la noche para que la
carne de borrego o cordero se
asentara, tomara cuerpo, en fin,
madurara, para que adquiriera un
sabor pleno, delicioso. Al siguiente
día los canales eran troceados en
pedazos grandes: piernas, paletas,
espinazo, costillas. Se colocaban
sobre pencas de maguey recién
cortadas; se arropaban totalmente

con estas pencas, ajustándolas con
alambre delgado de acero, formando
una concha que cubría totalmente
cada canal. Ya preparados de esta
forma se cargaban los hornos,
depositándolos sobre las brasas y
cerrando las puertas. Después de
corto tiempo, que dependía de la
consistencia que se quisiera del
producto terminado, se cocía la carne
en su jugo animal y, en sus pencas,
jugo vegetal, para arrojar una
suculenta barbacoa que humeaba un
vaporcillo que atrae. Se acompaña
de tortillas de maíz calientitas,
acabadas de retirar del comal y se le
agrega al gusto salsa de jitomates
con chiles guajillos. Un manjar para
compartir con los dioses, una inmensa
sabrosura.
Cada semana, los sábados y los
domingos, afuera de su domicilio,
sobre una larga mesa, colocaba dos
artesas construidas en madera,
envueltas en mantas finas y
delgadas. Al final había una arpilla
de yute, para conservar el calor de
las piezas de los borregos,
sacrificados y convertidos en
barbacoa. Buenas ventas cada ocho
días. Pero cuando éstas eran
verdaderamente positivas y subían
más del cien por ciento era durante
la temporada de la feria anual, una
semana antes del primero de
noviembre y dos semanas después.
Se formaba un gentío que festejaba
el día de muertos. Bajaban de la

sierra y de los llanos: de Agostitlán,
San Antonio, Huajúmbaro, San
Lorenzo, Chaparro, San Bartolo.
Como río, la gente se desparramaba
desde el panteón hasta al zócalo del
jardín, pasando por los puestos de
dulces confitados, de nieves caseras,
de mole con arroz, y muchos a los
puestos de barbacoa. El de Jesús
era el preferido: movido, nervioso,
dicharachero, agradable y coqueto.
En un día vendía noventa cabezas de
borregos, tres cargas de hornos por
la mañana, a medio día y en la tarde.
Días pesados de feria, la fatiga rendía
los cuerpos, pero las exigencias lo
revivían; José, despachando a puños,
usando o no la báscula. Por su lado,
María, repartiendo tortillas, consomé
y salsas, más refrescos caseros, y
los hijos con los ayudantes, entrando
y saliendo, cargando cajones con
carne. El pueblo en esa época, año
de 1935, contaba con diez mil
habitantes, que se duplica- ban en la
temporada de feria, con la población
flotante de todas las rancherías y
algunos visitantes de otras ciudades
de la república.
Como vehículo de cambio circulaban
unas monedas de plata, con valores
de uno, cinco, diez y veinticinco
pesos, más la morralla constituida
por las monedas de centavo, dos
centavos, cincuenta centavos, todas
en la ley 0720, representaba casi
plata pura. Había abundancia de
metálico pero Jesús le regalaba a
María todas las monedas de diez
centavos que ingresaban a la caja.
Parecía que fuera algo perdido o
molesto por el bulto que hacían. Ella
las fue acumulando en una cómoda
con tapadera, soportada por cuatro
patas torneadas. Las necesidades
familiares se cubrían ampliamente.
Los excedentes se componían de
cantidades importantes, pero ¿para
qué? Jesús había tomado su camino
y ya se sospechaba el rumbo, se
adivinaba el lugar. Parecía como los
elefantes viejos a los que la naturaleza
les llama a sus raíces y el instinto
guía al cementerio donde terminan.
En el caso de Jesús no podrían
considerarse como instintos, más
bien, costumbre, rito, vicio, obsesión
y pérdida de conciencia.
El manejo de los excedentes los
controlaba el amo, el dueño y señor
mío, derrochando en francachelas,
apuestas y «viejas» que vendían sus
caricias, así ficharan en un lupanar o
fueran «decentes», en domicilio
propio. «¿Hasta cuándo duraría?»,
pensaba Francisco, rumiaba la
inconformidad, su carácter testarudo

lo exponía a cada momento,
buscando en su corta edad una
explicación que no encontraba. Pero
su cariño grande hacía que
desechara de inmediato sus
aprehensiones, abandonaba los
pensamientos pesimistas que aún a
su pesar le entraban a su mente.
¿Sabía perfectamente que el vicio,
como conducta humana, es una
montaña rusa, que va subiendo con
lentitud, con esfuerzo y hasta con
cansancio, hasta apoderarse del
espíritu, del cerebro de su víctima,
que ve y observa como natural el
dedicar más tiempo a ese esplendor
que ciega, que divierte y da salida a
los goces mundanos y pasajeros,
pero al llegar al cenit de la montaña,
empieza la caída, que precipita con
estruendo la destrucción de la vida?
Sonaban las tres de la tarde en la
campana del reloj de la iglesia del
Sagrado Corazón de Jesús, sonidos
nítidos, vibrantes. Una campana de
bronce fundida en Francia y traída
por la orden de los Franciscanos en
el verano de 1711, de la cual toda la
comarca presumía y se sentía
orgullosa. A un lado de la cocina
ahumada y con ollas, jarros, cazuelas
colgadas a la pared, se ubicaba un
pequeño comedor con una mesa y
seis sillas, trinchador a la espalda.
María servía de comer a Jesús, su
marido, a Francisco «el Negro», y
también a Alicia, una niña bonita,
blanca — india blanca—, de seis
años, muy vivaracha y discutidora, y
a Raúl, un muchacho fuerte de doce
años, callado, de esos seres que
nunca hablan y cuando lo hacen,
utilizan más el sí o el no. Estos dos
eran hermanos de Francisco, aunque
su intervención dentro de la discusión
era cero. En ese momento se oyeron
ruidos de la aldaba de la puerta que
daba a la calle, tocando con
insistencia. María salió de la cocina,
se encaminó por un corredor a cuyos
lados se ubicaban dos cuartos, el de
ellos y el de los niños. Llegó a la
puerta y la abrió. Ahí estaba un
desalineado policía de pueblo, muy
serio y circunspecto. Le entregó a
María un citatorio para don Jesús del
juez de paz, para que a la brevedad
se presentara con el presidente
municipal.
De regreso al comedor, María le
extendió el sobre a Jesús diciendo:
—Un policía me entregó este papel
para ti, que te presentes con tu amigo
el presidente. ¿Qué cosa quieren?
—Lo ignoro, mujer.
Contestaba al mismo tiempo que
leía, para agregar luego:
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—Alguna idiotez, pierde cuidado.
Mañana voy a ver de qué se trata.
El joven Francisco escuchó y
presenció la escena. De inmediato,
como res- puesta a un estímulo, le
asaltó un temblor interno, de nervios
que chocan, de corrientes que se
atropellan; pero fue un instante. Su
calor y su seguridad innata le
permitieron recuperarse de inmediato
sin que nadie se percatara. Estaba
cierto de que ello se debía a lo que
solo él sabía y lo pudo comprobar
cuando al otro día su padre lo llamó.
—Pancho, prepárate para cuando
vuelvan a llamarnos. ¿Qué le hiciste
al vecino?
Por unos instantes guardó silencio y
luego sin dar ninguna contestación a
la pregunta, dijo:
 —De una vez vamos, ¿por qué
esperar?
—Porque según el presidente, quiere
juntarnos a mí, al vecino y a ti. Y por
lo pronto Roberto no puede asistir,
está en el hospital civil, lo tienen
envuelto todo el cuerpo, como si
fuera una momia, lleno de vendas.
Yo creo que está loco y delira y nos
mete en sus danzas, nomás porque
sí. Pierde cuidado, lo que vaya a
pasar, pasará.
No se volvió hablar del asunto. Corrió
el tiempo, casi un mes: 28 días.
Cuan- do se iba a presentar a la
famosa cita, la duda y la
preocupación hacen presa a toda
criatura. El desconocimiento y la
conciencia, cooperan en ese estado
de resorte.
¿Y si el daño al vecino ponía en
peligro la vida?
La ansiedad se incrustaba en el pecho
de Francisco y lo hacía presa de
sentimientos, ora bondadoso, ora
despóticos, ora de remordimientos,
ora de soberbia, de todas formas y
fuera cualquier tipo de manifestación,
él estaba seguro de haber actuado
bien y con justicia. El resultado no
importaba; la defensa de su padre
valía más que todo; valía hasta el
derrumbe de una estrella. Le
asustaba que este último sentimiento
prevaleciera, luego lo desechaba;
como niño, condicionaba sus actos
al amor que sentía.
La necedad es una forma de
justificar los actos, para la
conveniencia y solución de uno, la
mejor forma es buscar
explicaciones, aunque éstas no sean
lógicas. Lo importante y
fundamental es encontrar razones
que de manera tramposa nos den el
gane. Ahí empiezan a formarse las

personalidades llenas de costumbres
y de vericuetos. Francisco, que
sabía de ello, usaba su entorno y se
adaptaba a las exigencias de ese
medio. El desconocimiento es el
mejor medio para fracasar. Pasaron
dos pesados y tediosos meses, no
28 días. Frente a don Melquíades
—que así se llamaba el presidente
municipal— estaban Francisco,
Jesús y Roberto, el hombre
fortachón con la cara roja de sangre,
que para ese instante había perdido
la fuerza y la sangre, convirtiéndose
en una lagartija esmirriada, flaca y
asustada.
—Vamos a ver. Aquí se queja este
señor de que tu hijo le pegó.
—¿Mi hijo? Ja ja ja, a este
grandulón. ¡Miente!
—Pues él fue aunque te burles —
dijo acalorado Roberto.
—Vamos, vamos... sin discusión.
Panchito: ¿Tú le pegaste a este
señor?
—¡Sí!
—¿Y por qué, nos puedes decir?
—Él lo sabe, que lo diga.
—Yo no tengo nada que decir. Él
fue.
Jesús explotó:
—¡Mira, desgraciado! Yo contigo
me voy a entender.
—Ya ve, señor Presidente, ¡me
amenaza!
—Vamos... aquí no va a crecer el
lío. ¿Qué te parece, Jesús, si le das
cinco pesos por las curaciones y se
acaba esto? Más una colaboración
que tú quieras para la Presidencia.
Cuando escuchó la propuesta del
presidente, Francisco recobró la
tranquilidad. Había estado pensando
en la separación de la familia, creía
que lo iban a mandar a la
correccional en la capital del estado,
donde se corregía a los menores de
edad que podrían con el tiempo
convertirse en criminales. Aunque
estaba se- guro de que la tal
correccional era un centro
burocrático, cubierto de martirios,
de dolor y de abusos de
homosexuales, que vivían en la
«chilla» sin presupuesto adecuado.
Miró a su padre con benevolencia,
cuando se dirigía a don Melquíades:
—Para acabar con esto estoy de
acuerdo, aquí tiene cinco pesos...
¡No! Diez pesos, vamos: veinte
pesos y veinte pesos más para la
Presidencia. ¿Estamos? ¡Ah! Tú y
yo, Roberto, nos vamos a entender,
te lo aseguro.
Una sonrisa amplia de Don
Melquíades, que descubría su
dentadura, parte de la cual era de

oro rojizo, como indio de Huetamo.
Traído para gobernar como
presidente por órdenes del cacique
de la región, sellaba el trato.
Sopesando que en esa época, cinco
pesos plata como multa
representaba una muy buena
cantidad, cuanto más veinte pesos.
—Vamos... no se hable más. ¡Ah!
y no quiero —por tu última
amenaza, Jesús—, no quiero que
esto se complique allá afuera. Si
no, los encierro a los dos. Y no me
mires así, Jesús, también a ti,
aunque seas amigo. ¿Entendido?
Iban bajando las amplias y
espinadas escaleras del palacio
municipal, que llegaban al pie del
gran portón de entrada, padre e
hijo. Éste esperaba el regaño, el
castigo; pero nada de ello se dio.
Los dos iban en silencio. Al cabo
de un minuto y llegando al patio,
Jesús le dijo:
—Ora pues, ¡lárgate a jugar con
tus amigos!
Las hojas del calendario se
agolparon, en un racimo grande,
avanzando el tiempo como cosa
sutil que no se siente, solamente se
intuye: una formación cambiante
de hechos, sucedidos en longitudes
de onda diferentes. Pero los
hombres con la conciencia sellada,
en donde los valores y voluntades
no tienen cabida —y no por culpa
de ellos, sino por sus vivencias
inconclusas, vividas sin pasión y sin
reconocimiento—, no cambian,
repiten sus pasos en un círculo,
como canes mordiéndose la cola
en espacios cerrados y, como tal,
con un final previsible. Jesús
mantuvo invariable su vida, igual
en calidad, aumentada en cantidad,
con los mismos vicios, las mismas
pasiones, las mismas inclinaciones,
y todo ello socavando los núcleos
originales, que deberían traer
firmeza a las personas, las familias
y a las naciones.
El resultado derivó en falta de
efectivo para pagar las deudas y
los compromisos con los
proveedores. Se fue reduciendo el
rebaño, las ventas se cayeron por
falta de capacidad para cubrir la
demanda, las necesidades
insatisfechas empezaron a llamar
la atención. La abundancia se
terminaba y comenzaba la
precariedad y la pobreza. Por otro
lado, Jesús no relacionaba estos
hechos con sus acciones. Cuando
la mente se enajena, pierde el
sentido de las proporciones. Se
evade y pretende encontrar en las

ensoñaciones las explicaciones de
un presente, dejando que otras
manos y otros actos definan el
destino de uno, para casi derrotado
exclamar, con más angustia que
afirmación:
—No tarda en cambiar la suerte y
toda va a ser mucho mejor.
Se espera, y esa actitud no cambia.
Es un acto sin trascendencia, toda
vez que es pasivo, dejar que por sí
solos los aires cambien de dirección,
es la forma más segura de terminar
sentado solo en un inmenso desierto,
abandonado de uno mismo.
Hacia ya cuatro años que había
dejado de pastorear los rebaños. Su
inquietud por ser más lo había
empujado a elevarse en la trama de
la sociedad. Este lapso de tiempo
fue el que duró la construcción del
tramo que atravesaba la población,
de la carretera México-Morelia,
tramo Tuxpan-Morelia, ordenada
por el presidente de la República y
construida por una compañía de
alemanes. Desde el inicio, el negro
se acercó a un ingeniero alemán,
rubio, blanco, fuerte y agradable
que se llamaba Kuns Von Rosen,
pero que todos para no complicarse
le llamaban ing. Kuns. Francisco
primero fue su mandadero; después
pasó a ser peón de pico y pala. Pero
el ingeniero rubio, pelos lacios, al
observar la inteligencia natural del
muchacho, lo efectivo, su gran
capacidad de aprendizaje y su
insistencia para crecer, lo testarudo
y el empeño que ponía en todo, le
fue enseñando a conocer y manejar
las máquinas poco a poco, hasta que
se encaramó en ellas, como
operador. Doce años, parecía charal,
perdido en gigantescas máquinas.
Apenas alcanzaba los pedales; los
trascabos, las excavadoras, los
tractores, aprendió y las hizo suyas,
el orden y la disciplina del alemán, la
voluntad a prueba de derrotas, la
confianza en sí mismo de un pueblo
que sobre las desgracias no se
deprime, se levanta sobre los
escombros y construye y supera la
adversidad, sin miedo y con
seguridad en el futuro. Un bagaje
preciado en la formación de
Francisco, aun con la inconsciencia
de don Jesús, que cerraba su puño
sin consideración, aplazando el
tiempo venido, por ratos, preñado
de deseos de dejar caer en un
espantoso abismo el abandono total.

Por Carlos Ramos Blancas

Continua próxima edición
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El laberinto de la reducción de la jornada
laboral a 40 horas: los empresarios cierran

filas contra la reforma y López Obrador
pide más tiempo

A menos de 10 días de que cierre el periodo de sesiones en la Cámara
de Diputados, la propuesta para disminuir el horario de trabajo de 48
a 40 horas semanales continúa en un ‘impasse’ legislativo

Trabajadores en una fábrica en Ciudad Juárez (Estado de
Chihuahua), en diciembre de 2021.PAUL RATJE
(BLOOMBERG)
El país, 05 de diciembre de 2023.-
La reforma para reducir la jornada
laboral de 48 a 40 horas semanales
está a la deriva. Aunque la iniciativa
fue presentada desde octubre de
2022 por la diputada de Morena,
Susana Prieto Terrazas, el
documento no ha sido turnado para
votación en el pleno a menos de
10 días de que culmine el periodo
de sesiones en la Cámara de
Diputados. Si no avanza en este
momento, no podrá seguir su
debate en el Senado en 2024, el
último año de gobierno de López
Obrador. Puertas afuera, los
empresarios están cerrando filas
contra la medida: el magnate
Carlos Slim —el hombre más rico
de México— y la mayoría de los
dirigentes de las cúpulas
empresariales, mientras que en
Palacio Nacional, el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
ha llamado a extender el plazo
para su discusión con el objetivo
de que sean escuchadas «todas
las voces».
López Obrador consideró que no
es necesario resolver el tema en
este periodo legislativo, el cual
concluye oficialmente el próximo
15 de diciembre. El mandatario
aboga porque siga su discusión a

partir del 1 de febrero de 2024.
Con un estilo mesurado, el
presidente ha exhortado a buscar
el consenso y la conciliación entre
los legisladores y los trabajadores
con la iniciativa privada. «Es bueno
el debate. Hasta propondría,
respetuosamente, que no se
convierta el 12 (de diciembre) en
una fecha fatal, que se dé tiempo y
que, incluso, se revise qué pasa en
otros países. Todo lo que es a
favor del trabajador se tiene que
considerar como un acto de justicia,
pero también es importante tomar
en cuenta los factores del proceso
productivo», declaró este martes
el mandatario en su habitual
conferencia de prensa.
La apertura del Ejecutivo por una
discusión más amplia sobre la
reforma ocurre días después de
que el hombre más rico de México,
el empresario Carlos Slim
externara su rechazo contra la
iniciativa. «Yo creo que es mejor
que las personas trabajen 48 horas
y ganen más a que trabajen 40
horas y ganen menos. Eso es muy
importante para la población, tener
un mayor ingreso, para tener un
mayor poder adquisitivo y eso es
lo que ha logrado, daba las cifras
el presidente», señaló el magnate

mexicano, tras la inauguración del
aeropuerto de Tulum, el pasado 1
de diciembre.
En sintonía con el presidente
honorario y vitalicio de América
Móvil, la mayoría de los dirigentes
de las cúpulas empresariales en
México han dado la espalda a la
posibilidad de emplear menos
horas a sus trabajadores. Mayores
costos de personal y una pérdida
de competitividad son los
principales riesgos que advierte la
iniciativa privada si en el país se
avala una jornada laboral de 40
horas por semana. «No creo que
sea el momento, tengo fe en que
los legisladores lo va a analizar
bien por el tema de que no hay
mano de obra y de momento está
complicado», declaró
recientemente el José Abugaber,
líder de la Confederación de
Cámaras Industriales (Concamin).
A pesar del frente empresarial en
su contra, la diputada morenista y
autora de la iniciativa, Susana
Prieto Terrazas, asegura que no
dará ningún paso atrás en su intento
de llevar al pleno de San Lázaro
esta ambiciosa reforma laboral.
«Aquí en la Cámara de Diputados
ya no hay nada más que hacer más
que votar la reforma, en esta
semana la van a turnar a la mesa
directiva y la próxima semana
estará lista para ser votada. Yo no
voy a perder el entusiasmo jamás,
una declaración del presidente no
puede terminar con mi espíritu de
lucha», zanja.
Prieto Terrazas advierte de que si
el presidente López Obrador
considera que la iniciativa no está
lo suficientemente difundida, se
permita su discusión durante las
mañaneras, en Palacio Nacional,
pero que no se demora más su
discusión, sobre todo si se
considera que el próximo año las
elecciones presidenciales

centrarán el debate político. «Creo
que así como los empresarios han
cerrado filas, los trabajadores
deben cerrar filas en su beneficio»,
mencionó. En esta carrera contra
los tiempos legislativos se han
organizado un puñado de protestas
en las inmediaciones de la Cámara
de Diputados para exigir que la
reforma constitucional sea avalada
por los diputados y avance en su
discusión rumbo al Senado, pese
a estas manifestaciones en las
calles, en el recinto el documento
sigue sin poder caminar.
Para el experto en Derecho
laboral, Manuel Fuentes, en
México aún se viola la actual
jornada de 48 horas semanales
porque hay trabajadores, sobre
todo en el sector agrícola y
pecuario, donde las personas
laboran hasta 12 horas continuas.
El especialista señala que los
dichos del Ejecutivo no son
gratuitos y coinciden con el
cabildeo que los empresarios han
hecho para frenar la reducción de
la jornada laboral en el Poder
Legislativo. «Aun cuando no es
algo formal, Carlos Slim es de los
principales consejeros del
presidente López Obrador, a él sí
se le escucha», concluye.
De acuerdo con los datos más
recientes de la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE), México es
uno de los países donde las
personas dedican más tiempo de
sus vidas a sus empleos: 2.226
horas trabajadas al año, una cifra
superior respecto a Costa Rica,
Chile, Israel o Rusia. La última
vez que se realizó una modificación
a la jornada laboral en México fue
en 1917, hace más de un siglo. En
los próximos días se disipará la
interrogante si a este compás de
espera habrá que sumarle un año
más.

El laberinto de la reducción de la jornada laboral a 40 horas: los empresarios cierran filas contra la reforma y López
Obrador pide más tiempo
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Reconoce el Estado la labor de 5
investigadores por sus aportes al progreso

científico del país

El Premio Nacional de Ciencias 2023 en el campo de Ciencias
Físico-Matemáticas y Naturales se otorgó al ingeniero
bioquímico Alfredo Heriberto Herrera Estrella. Foto tomada de
https://portal.cinvestav.mx/Publicaciones/dr-alfredo-heriberto-
herrera-estrella
La Jornada, 08 de diciembre de
2023.- En el Diario Oficial de la
Federación se dieron a conocer ayer
los nombres de los ganadores de los
Premios Nacionales de Ciencias
2023, que llevan el nombre del
reconocido ingeniero químico
mexicano José Mario Molina Pasquel
y Henríquez, ganador del Premio
Nobel de Química en 1995.
Se otorgó el galardón en el campo de
Ciencias Físico-Matemáticas y
Naturales al ingeniero bioquímico
Alfredo Heriberto Herrera Estrella,
quien obtuvo el doctorado en genética
por la Universidad Estatal de Gante,
Bélgica, en 1990. Su obra científica
abarca aspectos fundamentales de
genética en hongos, así como en el
desciframiento y estudio de genomas
complejos. Ha recibido premios como
el de Investigación, que otorga la
Academia Mexicana de Ciencias y
Agrobio en Biotecnología, entre
otros. Es miembro de la Academia
de Ciencias de América Latina.
Además de impulsar a instituciones
nacionales de investigación, su labor
fue fundamental como parte del
equipo de trabajo que concibió, diseñó
y promovió la creación del
Laboratorio Nacional de Genómica
para la Biodiversidad, conocida como
Unidad de Genómica Avanzada del
Centro de Investigación y de Estudios
Avanzados (Cinvestav) del Instituto
Politécnico Nacional (IPN).
En el campo de la Tecnología,
Innovación y Diseño se reconoció a
cuatro investigadores. El primero es
el también ingeniero químico Rafael
Vázquez Duhalt, egresado del IPN.
Realizó estudios de posgrado en

ecología humana, en el Centro
Europeo de Ecología Humana, en
Suiza, y química analítica del medio
ambiente en la Universidad de
Ginebra. En 1986 obtuvo el doctorado
en ciencias biológicas en esa
institución de educación superior.
La mayor parte de su producción
científica está enfocada a la
transformación enzimática de
contaminantes y trabaja en aspectos
de nanomedicina, en específico en
nanorreactores enzimáticos para
fines médicos.
También fue reconocido el
bioquímico Juan Socorro Armendáriz
Borunda, con maestría y doctorado
en bioquímica por el Cinvestav. Tiene
un posdoctorado en biología
molecular en la Universidad de
Tenesi, donde logró el nombramiento
de profesor asistente en el
Departamento de Medicina. Es
investigador del Veterans
Administration Hospital en Memphis,
Estados Unidos.
Tiene el Nivel III en el Sistema
Nacional de Investigadores (SNI),
que ostentará hasta 2029, cuando
podrá ser electo investigador nacional
emérito. Recientemente, fue
nombrado profesor distinguido del
Tecnológico de Monterrey en la
Escuela de Medicina y Ciencias de
la Salud, campus Guadalajara. Desde
hace más de 35 años se ha dedicado
al estudio de la cirrosis hepática.
En el mismo rubro, se reconoció
también al ingeniero en alimentos
Sergio Román Othón Serna Saldívar,
también profesor de tiempo completo
e investigador en el Instituto
Tecnológico y de Estudios Superiores

de Monterrey. El científico posee el
Nivel III en el SNI.
Ademas, tiene una licenciatura en
ciencias de agricultura y zoológica en
el Tecnológico de Monterrey, en el
campus de esa ciudad, así como una
maestría en nutrición y un doctorado
en ingeniería de alimentos en Texas
A&M University.
Cuenta con una amplia experiencia
en el cultivo de granos y aceite
productor de semillas, preparación
de pan y tortillas, destilaje y desarrollo
de farmacéuticos. Actualmente, es
profesor e investigador con el
Tecnológico de Monterrey. Realiza
investigación como parte de la Cátedra
de Alimentos y Fármacos, grupo de
Biotecnología de la misma institución.
También es director del Centro de
Investigación y Desarrollo de
Proteínas.

Asimismo, se reconoció en la misma
categoría a Edilso Francisco Reguera
Ruiz, investigador del Centro de
Investigación en Ciencia Aplicada y
Tecnología Avanzada, del IPN.
En el Diario Oficial de la Federación
no se precisa la fecha en la que se
realizará la ceremonia de entrega del
Premio Nacional de Ciencias, sólo se
indica que será en la Ciudad de
México. Da a conocer que el galardón
a Reguera Ruiz se entregará en 2024,
tal como lo dispone el artículo 47 de la
Ley de Premios, Estímulos y
Recompensas Civiles.
El Premio Nacional de Ciencias se
otorga a quienes por sus producciones
o trabajos docentes de investigación
o de divulgación hayan contribuido al
progreso de la ciencia, la tecnología y
la innovación del país.

Científicos encuentran una forma de
predecir cuál de nuestros órganos envejece

más rápido
El resultado podría ayudar a conocer el riesgo de desarrollar
enfermedades en el órgano envejecido dentro de 15 años.

Imagen ilustrativa
Digicomphoto / Gettyimages.ru
RT, 09 de  diciembre de 2023.-
Científicos de la Universidad de
Stanford (EE.UU.) descubrieron que
pruebas de sangre podrían ayudar a
detectar cuál de los órganos envejece
más rápido en cada persona.
Según un comunicado de la institución,
el estudio, en el que participaron más
de 5.600 personas, demostró que los
órganos envejecen a diferentes
ritmos. Asimismo, encontró que el 20
% de los participantes presentaban
un envejecimiento acelerado en uno
de los 11 órganos principales y un
mayor riesgo de desarrollar
enfermedades en ese órgano dentro
de 15 años.
Los investigadores se centraron en
sistemas de órganos o tejidos clave,
incluidos el cerebro, el corazón, los
pulmones, los riñones, el hígado, el
páncreas, el intestino, el sistema
inmunológico, los músculos, la grasa
y el conjunto de vasos sanguíneos.
Tony Wyss-Coray, el autor principal
de la investigación, publicada en la
revista Nature, señaló que basta un
simple análisis de sangre para estimar

«la edad biológica de un órgano en
una persona aparentemente sana».
«El envejecimiento acelerado de los
órganos confiere entre un 20 y 50 %
más de riesgo de mortalidad, y las
enfermedades específicas de órganos
se relacionan con un envejecimiento
más rápido de estos», indica el estudio
al destacar que el método propuesto,
por ejemplo, podría «predecir el
avance de la enfermedad de
Alzheimer».
Los resultados también sugieren que
tener un corazón envejecido de forma
prematura está relacionado con un
aumento del 250 % de riesgo de
padecer insuficiencia cardíaca,
mientras que las personas con un
cerebro envejecido eran más
propensas a padecer demencia.
«Si podemos reproducir este hallazgo
en 50.000 o 100.000 individuos,
significará que al monitorear la salud
de órganos individuales en personas
aparentemente sanas, podremos
encontrar órganos que están
experimentando un envejecimiento
[…] y podremos tratarlos antes de
que enfermen», añadió Wyss-Coray.
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«No hay una única solución» para
suministro de energía: OPEP

Sesión plenaria de la Cumbre Climática
de la ONU COP28, el sábado 9 de
diciembre de 2023, en Dubai, Emiratos
Árabes Unidos. Foto Ap
La Jornada, 09 de diciembre de 2023,
Dubái. La defensa de los
combustibles fósiles por parte del
cártel de los Organización de Países
Exportadores de Petróleo (OPEP)
recibió una serie de críticas este
sábado en la COP28, mientras que
China aseguraba que había
«progresos» en las negociaciones
climáticas.
Los ministros han tomado las riendas
de la recta final de la cita en Dubái, y
el futuro del petróleo, el carbón y el
gas ha elevado la temperatura en las
salas de reuniones.
El cártel de 13 países exportadores
de petróleo defiende la necesidad de
mantener en el futuro ese suministro
energético, responsable de la gran
parte de las emisiones de gases de
efecto invernadero, pero también
motor del crecimiento mundial desde
principios del siglo XX.
«No hay una única solución o un solo
camino para lograr un suministro de
energía sostenible en el futuro»,
declaró el secretario general del
cártel, Haitham Al Ghais, en la
plenaria de la COP28.
La conferencia de Dubái tiene que
decidir los próximos pasos tras hacer
primer el balance de la acción
climática desde el Acuerdo de París
de 2015.
El Acuerdo de París de lucha contra
el cambio climático de 2015 «se
centra en reducir las emisiones, en
lugar de elegir fuentes de energía»,
recordó el responsable de la OPEP.
Una polémica carta
Al Ghais subió a la tribuna después
de haber provocado una encendida
polémica.
A mediados de semana mandó una
carta a los países miembros del cártel
para que defendieran firmemente al
petróleo en las negociaciones de
Dubái.
«En mi opinión, creo que es
bastante nauseabundo lo que están
haciendo los países de la OPEP»,
declaró a periodistas la ministra
española de Transición Ecológica,

Teresa Ribera, que representa
a la Unión Europea (UE) en
Dubái, junto a la Comisión
Europea.
La ministra utilizó la palabra
en inglés «disgusting», un
término usualmente fuerte
que también puede traducirse
por «indignante».
«No estamos hablando de
eliminar los combustibles
fósiles mañana, pero a menos
que creemos las condiciones

para reducirlos, de forma que
vayamos a su eliminación, no
sucederá» la transición energética,
insistió la ministra.
Las fórmulas a debate
La polémica gira en torno a cómo
definir el futuro de las energías
consideradas responsables de la
inmensa mayoría de gases de
efecto invernadero.
El borrador que se está discutiendo
en la COP28 tiene varias opciones,
que  bás icamente  van desde
«abandonar» («phase out») esos
combust ibles  fós i les  hasta
«reducir» («phase down») su uso.
También se menciona «una salida
de las energías fósiles basada en
el mejor conocimiento científico
posible».
Y o t ras  dos  fórmulas  de
«abandono» la vinculan a los
mecanismos de captura de CO2
en la atmósfera, para compensar
las emisiones, una propuesta
c ient í f i ca  que  despierta
controversia.
FInalmente hay la opción de no
mencionar en absoluto el papel de
esas energías en el futuro de la
lucha climática, lo cual sería la
postura favorita de países como
Arabia Saudita, que tiene un gran
peso en la OPEP.
«Cada una (de esas opciones) de
forma aislada no son suficientes.
Tenemos que combinar las»,
explicó Ribera.
«Nada pone más en peligro la
prosperidad y el futuro de los
habitantes de la Tierra, incluido el
futuro de los ciudadanos de los
países de la OPEP, que las energías
fósiles», denunció Tina Stege,
emisaria para el clima de las Islas
Marshall, un archipiélago del
Pacífico amenazado por la subida
del nivel de las aguas.
«No todo el mundo está participando
de manera constructiva y eso me
inquieta», dijo por su parte la enviada
especial para el clima de Alemania,
Jennifer Morgan.
China se muestra conciliadora

E l  e n v i a d o  c h i n o ,  X i e
Zh e n h u a ,  s e  mo s t r ó  má s
conciliador.
«Todos  queremos  t raba j ar
juntos para hallar  un lenguaje
que apunte en la dirección
correcta, que sea incluyente al
máximo y aceptable para todo
e l  mu nd o»,  e xp l i có  e l
negociador a la prensa.

Juez prohíbe separación de familias
migrantes en frontera de EU

Migrantes que entraron ilegalmente a EU son llevados por agentes
de la Patrulla Fronteriza a Jacumba, California. Foto Afp

La Jornada, 08 de diciembre de
2023.- Un juez federal prohibió el
viernes durante ocho años la
separación de familias en la frontera
con el fin de disuadir la inmigración,
bloqueando preventivamente la
reanudación de una política de cero
tolerancia impuesta por el gobierno
del ex presidente Donald Trump, si
los votantes lo devuelven a la Casa
Blanca el próximo año.
El juez de distrito estadunidense
Dana Sabraw aprobó
provisionalmente un acuerdo
judicial en octubre entre el
Departamento de Justicia y las
familias representadas por la Unión
Estadunidense de Libertades
Civiles. La asociación defensora
de los derechos de las minorías
(ACLU) dice que nadie se opuso
formalmente, despejando el camino
para poner fin al caso casi siete
años después de su presentación.
Sabraw, quien fue designado por el
presidente George W. Bush, ordenó
el fin de las separaciones en junio
de 2018, seis días después de que el
entonces presidente Trump las
detuviera por su cuenta en medio
de una intensa reacción
internacional. El juez también
ordenó que el gobierno reuniera a
los niños con sus padres en un plazo
de 30 días, lo que desató una locura
porque las bases de datos del
gobierno no estaban vinculadas. Los
niños habían sido dispersados a
refugios por todo el país, sin que las
autoridades supieran quiénes eran
sus padres ni cómo encontrarlos.

Según el acuerdo, el tipo de política de
«tolerancia cero» bajo la cual la
administración Trump separó a más de
5 mil niños de sus padres que fueron
arrestados por ingresar ilegalmente al
país quedaría prohibido hasta diciembre
de 2031.
Es posible que los niños sigan
separados, pero en circunstancias
limitadas, como ha sido el caso durante
años. Incluyen si se cree que el niño
sufre abuso, si el padre o madre son
condenados por delitos graves o si hay
dudas sobre su parentesco con el
menor.
Las familias que fueron separadas
pueden ser elegibles para otros
beneficios: estatus legal por hasta tres
años en libertad condicional
humanitaria; reunificación en los
Estados Unidos a expensas del
gobierno; un año de vivienda; tres años
de asesoramiento; Asistencia legal en
la corte de inmigración. Pero el acuerdo
no paga dinero a las familias. En 2021,
la administración Biden consideró
compensar a padres e hijos con cientos
de miles de dólares cada uno, pero las
conversaciones se estancaron.
Mientras busca regresar a la Casa
Blanca en las elecciones del próximo
año, Trump no se ha comprometido a si
intentaría reanudar las separaciones
familiares. Defendió los resultados en
una entrevista con Univisión el mes
pasado al afirmar, sin pruebas, que
«impidió que cientos de miles de
personas vinieran».
«Cuando escuchas que te van a separar
de tu familia, no vienes. Cuando piensas
que vas a venir a Estados Unidos con
tu familia, vienes», dijo Trump.

«Creo que ya hemos visto progreso en
este tema y creo que tendremos más
progreso en los próximos días», explicó
Xie.
La COP28 se cierra oficialmente el
martes.
La próxima edición en 2024 se celebrará
en Azerbaiyán, aseguró su ministro de
Ecología, Mujtar Babayev, después de
que se desbloqueara la negociación.
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En términos de problemas, indica, el
principal fue la «falta de voluntad»
del presidente mexicano, a pesar de
su credibilidad para los progresistas,
de trabajar consistentemente en la
profundización de la integración
latinoamericana. La regla de AMLO
de que «la mejor política exterior es
la interior» también se aplica a
América Latina. «Por un lado, esto

¿Cuál es el futuro de los procesos de integración en América
Latina?... continuación pág. 16

limitó la implicación práctica de
México en el desarrollo del
continentalismo. La Celac nunca
tuvo una secretaría ni  un
secretario general. Por otro lado,
erosionó la idea misma del
continentalismo como base de la
autonomía colectiva de América
Latina en los asuntos mundiales»,
precisa.

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, participa
en la VI Cumbre de la CELAC en el Palacio de México, México, el
18 de septiembre de 2021. Handout / Mexican Foreign Ministry /
AFP
Paradójicamente, al oponerse a la
OEA y a la Celac, AMLO expresó
sus planes de ampliar y restablecer la
integración mediante la participación
de Estados Unidos y Canadá. «A
Justin Trudeau y Joe Biden, les
propuso la creación de algo parecido
a una ‘Unión para el Progreso’. Tales
paralelismos históricos, claramente
no solo expresados en aras de bonitas
palabras, sino también fruto de los
lazos demasiado estrechos de México
con el escenario geopolítico
norteamericano, alejan de los
objetivos de la unidad soberana
latinoamericana», explica
Konovalova.
¿Cuáles son las perspectivas de
Celac?
Konovalova considera que la Celac
es ahora el único bloque
pancontinental con la participación
de todos los principales actores
latinoamericanos. En este sentido,
señala que el grupo «entiende el valor
de desarrollar respuestas comunes a
los retos estratégicos», incluyendo la
recuperación pospandémica, la
construcción de infraestructuras en
la región, y garantizar la seguridad
alimentaria y energética. Sin,
embargo, precisa que hay varios
«peros».

El núcleo material de CELAC
depende en gran medida de
agentes externos con sus
enormes y competitivos
programas de inversión. Si bien
la Celac es la estructura más
adecuada para dotar a América
Latina de una estrategia para un
‘nuevo no alineamiento’ en un
mundo dividido, este ‘no
alineamiento’ será por ahora más
bien un acto de equilibrio entre
fuertes actores externos
Además, según la especialista,
existen muchas contradicciones
internas, reales y potenciales en el
seno de la Celac. Algunas se refieren
directamente a la integración, con
gobiernos y dirigentes en
desacuerdo al respecto, mientras
que otras se derivan de tensiones
interestatales de fondo.
¿A qué se debe la falta de
progreso en los formatos de
integración?
«Creo que la mayoría de las razones
no son específicas del presente, sino
permanentes. Se trata, por ejemplo,
de la reticencia histórica y la falta de
voluntad de los países a compartir
la soberanía nacional para construir
estructuras supranacionales o
incluso una simple integración

intergubernamental en ámbitos
sensibles como la seguridad o la
estabilidad democrática», sostiene
Konovalova.
«Es también el alto papel de la política,
la politización de la integración. En
América Latina, la integración se ha
desarrollado históricamente de arriba
hacia abajo, desde los gobiernos hacia
todos los actores de la sociedad civil

y las entidades económicas.
Por lo tanto, para que la
in tegración  funcione  se
requiere, en primer lugar,
vo luntad  po l í t i ca  y la
coherencia de esas voluntades
de varios gobiernos. Cada
elección conlleva un cambio de
coyuntura política, y esto afecta
a la integración», agrega.

Ernesto Samper, Santiago Cafiero, Presidente de Argentina Alberto
Fernandez, Jose Luis Rodríguez Zapatero, Vinicio Cerezo miran a
AMLO durante un seminario sobre inclusión y diversidad organizado
por CELAC, Buenos Aires, Argentina, el 18 de agosto de 2022.
Gustavo Garello / Gettyimages.ru
También está la Alianza del Pacífico,
que siempre se ha posicionado como
«una estructura libre de lemas
ideológicos», y no ha podido evitar la
política. A finales de 2022 e inicios de
2023, el grupo vivió «el difícil trance
político» tras la polémica renuncia de
Pedro Castillo en Perú. El Gobierno
de AMLO se opuso entonces
frontalmente a entregar la presidencia
a la administración de Dina Boluarte,
a la que consideraba una dirigente
ilegítima, recuerda.
Entre otras razones menciona aquellas
relacionadas con el contexto mundial.
Entre ellas, la creciente popularidad
del proteccionismo, que afecta tanto
al Mercosur como a la Alianza del
Pacífico, a la que Ecuador no logró
incorporarse en 2023 por
desacuerdos arancelarios.»Otro
obstáculo importante para la
integración es el déficit de liderazgo.
América Latina cuenta
tradicionalmente con un grupo de
potencias líderes con sus propios
diseños para las organizaciones
multilaterales, y no sólo pueden
competir entre sí, sino que también
carecen del apoyo sostenido de los
actores de menor jerarquía», afirma.
En esto, el  problema de la
integración entra en contacto con
la idea de establecer a los países
latinoamericanos como posibles
centros de un mundo multipolar.
Para ser un centro, un polo, es
necesario tener algún área
espacial de influencia, tener
seguidores

¿Qué alianzas de integración
tienen las mejores
perspectivas?
Según la entrevistada, «casi todos
los grupos dirigentes tienen
oportunidades para demostrar su
valía en el difícil periodo actual»,
en el que crecen las apuestas en el
juego del reformateo geopolítico
del mundo, aunque también existen
obstáculos para aprovecharlas.
En este sentido, describe cómo en
los últimos cinco años «ya hemos
sido testigos de varias sensaciones
que parecían dar al regionalismo
un impulso extraordinario», pero
los resultados han sido más modestos
de lo esperado.
«El sistema internacional es cada
vez más rígido y no está claro
hasta qué punto estos proyectos
de la era del multilateralismo
próspero podrán adaptarse a él.
Aún no he visto señales de
adaptación más allá de la retórica
cautelosa de los líderes
individuales»
En general, Konovalova considera
que en el futuro próximo «no debemos
esperar un fuerte aumento de algunas
asociaciones y un descenso de
otras». «La integración se
desarrollará más o menos en la lógica
de los últimos cinco años, de
intensidad media, con abundantes
declaraciones y reuniones, pero sin
esperanzas reales de cambiar la
situación dentro de los países y
para los países en el ámbito
internacional», concluye.
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¿Cuál es el futuro de los procesos de integración en América Latina?
La experta en política exterior e integración Ksenia Konovalova
compartió con RT su opinión sobre el estado actual y las perspectivas
de la integración latinoamericana.

Buda Mendes / Gettyimages.ru
RT, 09 de diciembre de 2023.- El
año en curso ha sido uno de puntos
de inflexión para la integración
latinoamericana. La vuelta al poder
de Lula da Silva en Brasil, gran
partidario de unir a los países de la
región bajo un marco común, así
como la victoria de líderes
progresistas en ciertas naciones
crearon un contexto internacional
favorable para consolidar esa
integración.
Sin embargo, las posibilidades de
lograr avances serios dentro de las
principales agrupaciones de
integración regionales se están
reduciendo. Las diferencias internas
siguen creciendo en Mercosur
debido a los problemas para concluir
un acuerdo con la Unión Europea.
La Celac aún no ha adquirido una
estructura organizativa suficiente
como para hacer realidad sus planes.
Y la idea de reactivar Unasur, a
pesar del regreso de algunos países
a ella, sigue siendo solo una intención.
Además, la semana pasada se
cumplieron cinco años de la toma de
posesión de otro partidario de la
integración, el presidente mexicano
Andrés Manuel López Obrador,
cuyo sucesor podría no simpatizar
con ese proyecto.
Sobre los éxitos y fracasos de
AMLO en sus intentos de unir a la
región, así como sobre el estado
actual y los problemas estructurales
de las principales asociaciones de
integración, habló con RT Ksenia
Konovalova, experta en integración
latinoamericana, doctora en ciencias

históricas y profesora de la
Universidad Estatal de San
Petersburgo.
¿Cómo ha cambiado la situación
en los últimos cinco años?
Según Konovalova, los últimos cinco
años han coincidido con otra fase de
transición en la integración
latinoamericana. «Se resume en las
dudas sobre la eficacia y
conveniencia de un tipo de
regionalismo que los estudiosos
suelen denominar posliberal o
poshegemónico», indicó.
La idea detrás de esta forma de
regionalismo era la amplitud de
la agenda de integración, que no
se limitaba a cuestiones
comerciales y económicas, y el
deseo de los países de apoyarse
en bloques multilaterales para
desvincularse de Estados Unidos
y mitigar las injusticias de la
globalización en el escenario
neoliberal
Sin embargo, con la victoria electoral
de las fuerzas de derecha a fines de
la década de 2010, ese regionalismo
comenzó a perder relevancia,
porque sus iniciadores —líderes y
partidos de izquierda— «fueron
derrotados sin asegurar la
sostenibilidad de sus
emprendimientos de modernización
social». «Los líderes de
centroderecha que llegaron al poder,
y luego líderes más radicales como
Jair Bolsonaro, no creyeron en una
integración profunda en el Mercosur
o en el foro panlatinoamericano
Celac; la crisis política interna en
Venezuela hizo que el Alba perdiera

dinamismo y que la Unasur
colapsara», recuerda la especialista
en política exterior.
Pero, por otro lado, como muestran
las encuestas sociológicas, el nivel
de apoyo público a la integración
siguió siendo alto. En este sentido,
indica que, ya en la década de 2020,
con las secuelas de la pandemia del
coronavirus o la guerra de sanciones
entre los países euroatlánticos y Rusia
y China, los gobiernos,
independientemente de su orientación
ideológica, «han tenido el imperativo
de utilizar la integración para mitigar
la gravedad de los nuevos retos».
Como consecuencia de este
panorama surgieron dos tendencias
paralelas. En primer lugar, la
popularización de una integración
flexible y funcional sin una
«superestructura política». Entre las
principales alianzas, esto ha creado
oportunidades para la Alianza del
Pacífico, por ejemplo. También han
surgido formatos innovadores, como
la idea de una alianza estratégica
mexicano-argentina para la
producción de vacunas contra el
covid-19.
Esto también ha dado una «segunda
oportunidad» a las estructuras
abandonadas del regionalismo
posliberal. «Así, en noviembre de
2022, un nutrido grupo de políticos
y expresidentes publicaron una carta
abierta pidiendo la revitalización de
Unasur y el fortalecimiento de la
Celac para que la región tuviera voz
en un mundo cada vez más
enfrentado y fragmentado»,
comenta.
¿Qué proyectos han cobrado
impulso y cuáles se han
debilitado?
«Ni la integración funcional ni lo que
queda de la fase del regionalismo
posliberal pueden superar todavía
por igual la dura prueba de resistencia
de la década de 2020. Esto afecta
tanto a cuestiones aplicadas, incluida
la realización de la soberanía en
materia de sanidad o la disponibilidad
de fertilizantes para la agricultura,
como a cuestiones estratégicas
generales, por ejemplo que América
Latina o sus subregiones formen su
propia voz independiente en un
mundo que avanza hacia la
destrucción del transnacionalismo,
las instituciones universales y las
reglas del juego, hacia la

confrontación de potencias y
bloques», sostiene la experta en
política exterior.
¿Qué objetivos logró AMLO y
cuáles no?
Konovalova cree que el gobierno
de AMLO sí insistió en la necesidad
de que México diera un giro a su
entorno latinoamericano. Su actual
ministra de Asuntos Exteriores, Alicia
Bárcena, afirmó que «México tiene
un alma latinoamericana... donde
nos sentimos más cómodos es en
Latinoamérica». En términos de
logros, el México de AMLO ha
contribuido seriamente al renovado
impulso de la integración en la década
de 2020.
«En primer lugar, con AMLO se
sacó a Celac de la anabiosis y se
celebró la primera cumbre
pospandemia en 2021, tras un
paréntesis de tres años. En segundo
lugar, bajo AMLO, México se
convirtió en el terreno de unión de
los políticos progresistas de América
Latina, a través del Grupo Puebla
creado en 2019», recuerda.
En una de las reuniones del grupo en
2023, AMLO fue llamado «el
pionero del movimiento progresista
en América Latina», probablemente
dando a entender no solo que, al
haber ganado las elecciones de
2018, fue el impulsor de la última
«marea rosa», sino también que da
un gran apoyo moral y político a
todos los líderes progresistas.
El aislamiento de un actor
destacado como Venezuela, al
margen de preferencias
ideológicas, ha supuesto un freno
a la integración continental.
Ahora Caracas tiene la
oportunidad de estar en la mesa
de negociaciones, y comunicar
su agenda
Como otro punto importante, la
experta menciona el desarrollo de
los lazos de México con «los gigantes
sudamericanos»: la Argentina de
Alberto Fernández y el Brasil de
Lula da Silva. En su opinión, incluso
la mera retórica sobre la formación
de un «eje estratégico» México-
Argentina-Brasil puede calificarse
de revolucionaria, porque
normalmente México se percibía
como una especie de contrapeso a
Brasil y otros centros sudamericanos
en los planes de integración.
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